

# El Obrero Balear

XXVII - Núm. 1799

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la Clase Obrera

Palma, 3 de Julio 1936

## PLENOS PODERES

## LO MAS URGENTE

Hay que acelerar el ritmo en la realización del programa del Frente Popular... El artículo 61 de la Constitución facilitaría esa labor... Hay que evitar una actuación caótica y elevar el espíritu popular satisfaciendo sus naturales inquietudes.

El fascismo se alimenta del desespero de los obreros parados... La atenuación del paro obrero es compromiso de honor del actual Gobierno... Su incumplimiento constituye un sarcasmo para los parados; un escarnio al artículo 46 de la Constitución y el suicidio del propio Gobierno.

España está sufriendo, no nos cansaremos de repetirlo, una honda tragedia. La tragedia de querer resolver los problemas planteados por un movimiento revolucionario con fórmulas jurídicas preexistentes, siendo así que la revolución supone y exige la creación de una nueva ordenación jurídica.

Los directivos de la organización de obreros parados celebraron, el domingo último, en nuestro Teatro Balear, el anunciado mitin con que llamar la atención de la opinión pública y de las autoridades respecto de la gravedad alcanzada por el paro obrero en Palma y de la necesidad de acudir a los remedios, por heroicos que hayan de ser, para atajar tan terrible plaga social.

El remedio del paro obrero es, para el Gobierno del Frente popular un compromiso de honor y una medida de justicia social cuyo cumplimiento y realización no pueden excusarse ni demorarse. Ninguna medida de índole legal ni económica puede justificar, en el presente, la presencia de ese trágico problema.

El Gobierno como el actual, de cuya honradez y buenos propósitos puede dudarse, no es el Gobierno requerido por la gravedad de las circunstancias. En estos críticos momentos sería necesaria la formación de un gobierno integrado por representantes del frente popular: republicanos, socialistas, y socialistas.

Nos parece muy lógico y muy humano que las víctimas de esa plaga traten de conmover a la opinión pública y a las autoridades poniendo de manifiesto el hambre y la miseria en que les sumerge la falta de trabajo. Lo que ya no se nos antoja tan lógico es que a los cuatro meses siguientes al triunfo del Frente popular, el proletariado en paro forzoso haya de seguir apretándose el cinturón, única manera de evitar la caída vertical de sus andrajos, que en vano pugnan por cubrir la fealdad cadavérica de unos cuerpos que se derriten bajo la presión del ayuno forzoso, fragelados por la humillación constantemente.

Todas las transgresiones legales, todas las medidas, por más drásticas que sean, encaminadas a atenuar el pavoroso problema del paro obrero, están ampliamente justificadas. Por encima de toda ley debe estar, para el Gobierno actual, el derecho a la vida de los trabajadores, que, por otra parte, garantiza la propia Constitución con estas palabras del artículo 46: «La República asegurará a todo trabajador las condiciones necesarias de una existencia digna...»

Si ignoramos el acuerdo de que habían de ser los republicanos quienes desarrollarían el programa electoral. Pero desde entonces a acá las circunstancias han variado extraordinariamente. La situación es mucho más de lo que podía suponerse. Además, al frente del Gobierno ejecutor el programa no figura ya el Sr. Azaña, eliminado de la política gubernativa por nuestras discordias intestinas y con todos los debidos respetos a los actuales gobernantes, ninguno de ellos inspira la confianza ni posee las dotes de gobernante que se reúnen en el ilustre Presidente de la República.

Bien es verdad que, desde el punto de vista local, las autoridades se han desvivido para paliar el mal, sobre todo, el Ayuntamiento popular, que ve con angustia como se gastan en jornales las últimas pesetas del empréstito de medio millón invertido en la lucha contra el paro.

Sin embargo esas garantías de existencia faltan a casi un millón de trabajadores y sobran a los que no trabajaron jamás.

La contemplación del actual panorama político produce hondas indignidades y zozobras. El Gobierno se ve atacado por ambos flancos. Por un lado por la C. N. T., y por el derecho por fascistas, monárquicos y reaccionarios. Ante la gravedad de los presentes momentos se impone una política de ritmo acelerado. A los cuatro meses del 16 de Febrero el pueblo ha conseguido, todavía, cobrar los frutos de la victoria. Volvemos a estar estancados, como en el primer bienio, en plena juridicidad. Si reanuda la acción del Gobierno, lenta resulta, también, la actividad parlamentaria. Estas Cortes no han producido, hasta ahora, ninguna ley de importancia. En menos tiempo las Constituyentes habían estructurado la nueva Constitución.

Pero, ¿puede decirse lo propio del Gobierno central?

Las blandenguerías y las dilaciones, a este respecto, son inaceptables.

Urge la constitución de un Gobierno con plenos poderes que marche al ritmo del movimiento revolucionario. Algún leguleyo objetará, tal vez, que propugnamos por una dictadura. No es este nuestro pensamiento. El artículo 61 de la Constitución faculta para legislar por decreto. El Gobierno puede desarrollar íntegramente el programa del frente popular sin salirse del cuadro constitucional. Digamos, de paso, que una dictadura del frente popular no nos espantaría. Maura, condecorado, está abogando por una dictadura republicana. Nosotros, los socialistas, la consideramos imprescindible, una vez adueñados del Poder, para destruir los privilegios de la burguesía e implantar nuestra doctrina. El socialismo no es otra cosa que una dictadura perenne, económica y social.

Nosotros, sin perjuicio de nuestra decidida adhesión al Gobierno del Frente popular, hemos de declarar, al respecto, nuestra disconformidad. Las normas legales con que se pretende remediar el paro obrero nos antojan inútiles a fuer de mezquinas.

El problema del paro reclama imperiosamente medidas drásticas, por parte de las autoridades, para su pronta solución.

El Presidente del futuro Gobierno que esbozamos comienza ya a ser conocido por la opinión pública: Indalecio Prieto. La mayoría de la prensa catalana aboga por esa candidatura. Grandes sectores de opinión, decididos de las lides políticas, reconocen en él excelentes condiciones de dirigente y sobre todo energía y autoridad suficientes para imprimir rumbo a la nave política actualmente algo a la deriva.

Es un escarnio querer aplacar el hambre de los sintrabajo, mediante unas medidas que se hacen esperar meses y más meses. ¡Compañeros, ¿cómo pudiera esperar!

El problema del paro obrero es, para el Gobierno del Frente popular un compromiso de honor y una medida de justicia social cuyo cumplimiento y realización no pueden excusarse ni demorarse. Ninguna medida de índole legal ni económica puede justificar, en el presente, la presencia de ese trágico problema. En el período cedido radical implicaba una injusticia insoportable, en la presente situación es un sarcasmo que se agranda con el transcurso de los días.

### Gran acto de concentración de Juventudes, en Alaró

La Juventud Socialista Palmesana, ansiosa de unir cada día más los lazos de fraternidad, con toda la Juventud laboriosa, ha organizado un ciclo de concentraciones y con este fin, invita a todos sus afiliados y simpatizantes a prestar su concurso y entusiasmo al acto que se celebrará el día 19 de Julio en la villa de Alaró.

### EL BUEN SENTIDO

El escarnio que se hace al Partido Socialista por medio de la prensa, al realizar las virtudes más preciadas de la democracia interna del propio partido, que, si nos satisface por lo que tiene de espontáneo y ena por su pontencialidad cismática.

### IMPONE

ELECCION DE LA EJECUTIVA P. O. E.

EL BUEN SENTIDO IMPONE

La C. E. del P. O. E. implica el triunfo del espíritu de disciplina, tradición y cohesión que fundara Pablo Iglesias, y que le dio la autoridad que le ha permitido realizar las virtudes más preciadas de la democracia interna del propio partido, que, si nos satisface por lo que tiene de espontáneo y ena por su pontencialidad cismática.

EN LA PRENSA, HAN SIDO FACILITADOS POR

La salida será a las 6 y media de la mañana en el local de la Casa del Pueblo, pasando por Sta. María, Consell, Binisalem y Alaró, con dirección al castillo de dicho pueblo. Esperando se sumarán grandes núcleos de simpatizantes y afiliados de todas las Juventudes y agrupaciones, Socialistas y Comunistas de los pueblos mencionados.

Por la tarde a la bajada del castillo, gran verbena en honor de los excursionistas.

«Nota» Se suplica a los excursionistas que a la brevedad posible pasen a recoger su ticket, al conserje de la Casa del Pueblo, o al conserje del local del Partido Comunista, al precio de 150 pts. «comida individual.»

La Comisión

### «Juventud»,

Periódico de la Juventud Socialista Unificada, necesita corresponsales en todos los pueblos de España. Si en tu localidad no recibe nadie «Juventud» solicita un corresponsal escribiendo a la siguiente dirección: «Juventud Unificada», Calle de Toledo 49, Madrid.

### DATOS QUE INTERESAN A LA PROPIA EJECUTIVA

La Secretaría General facilitó la nota de los votos para proveer las seis vacantes de la Ejecutiva. Votos válidos por González Peña, 10. Para la Vicepresidencia Asúa 11.374. Para Secretario: Largo Caballero 10.952. Para Secretario de Organización: Bujeda 10.818. Frente a estos figuran Largo Caballero con 2.876. Del Vayo con 1966. De Francisco con 2.047. Tomás con 1167. Araquistain, 709. Llopis, 430.

Socialista para la Ejecutiva: Zabalza, 630. Egido, 452. Zancajo, 284. Votos no válidos por no atenderse las certificaciones a la circular de Junio secundando la actitud de indisciplina de la Agrupación de Madrid: González Peña, 1155; Jiménez Asúa, 1248; Lamonedá, 1188; Cruz Salido, 1071; Bujeda, 1235; Albar, 1150. Frente a esta figura: Largo Caballero 7.442; Del Vayo, 7.105; Francisco, 7282; Carrillo, 6545; Tomás, 5958; Araquistain, 6999; Albar, 6689; Llopis, 676; Zabalza 6788; Egido, 6374; Zancajo, 6068.

datos para la Historia... Las Juventudes prometían no boicotear los acuerdos del Partido.

El camarada Federico Melchor afirma que nadie puede temer que las Juventudes adopten una posición discrepante. En esto, como en cuantos acuerdos adopte el Comité Nacional, la acción a desarrollar será conjunta en cuanto a las Juventudes se refiere, pues, por tener conciencia de su responsabilidad, no boicotearán los acuerdos del partido... (Sección del Comité Nacional de 6 de octubre de 1935.)

# Los parados celebran su anunciado Mitin

El domingo último, conforme se había anunciado, tuvo lugar, en el Teatro Balear el Mitin organizado por la organización de obreros parados de esta localidad.

Presidió el compañero Juliá y tomaron parte como oradores los siguientes compañeros: Langa, por la Federación de la Industria Hotelera; Simó, por la U. G. T. de Baleares; Diaz, por el Comité de parados; Vidal, por la C. N. T. local; Blanco, por el C. Central de obreros parados.

A las 10:15 horas, el compañero Juliá declaró abierto el acto, explicando la significación del mismo y cediendo correlativamente la palabra a los mencionados oradores, cuyos razonados discursos sentimos no poder reproducir con la amplitud requerida, por falta de espacio, limitándonos por ello a dar alguno de sus párrafos más salientes.

**LONGA:** La causa del malestar no es otra que la falta de unidad de criterio y de acción de la clase trabajadora.

Hay una ley protectora de plantas y animales mientras el obrero sin trabajo se halla totalmente desamparado.

**SIMO:** El problema del paro obrero no tiene solución dentro del régimen capitalista, que aumenta la miseria de las masas en la misma proporción que acrecienta la capacidad de producir riqueza. No obstante; interin, hemos de procurar por todos los medios se remitan a Mallorca las cantidades necesarias para la realización de las obras proyectadas, Mercado, reforma del Puerto, etc., con lo que se puede paliar el mal.

**DIAZ:** Vivimos el momento del tránsito de uno a otro sistema social; de ahí los violentos choques entre el capitalismo y la clase trabajadora.

Las derechas de rocharon la demagogia diciendo que sacarían el dinero que no hubiere para solucionar el paro obrero, pero el dinero se lo guardaron para financiar la prensa reaccionaria.

Se nos dice: «Que os dé de comer la República». Pues bien, a la República se lo pedimos y estamos a su lado para que saque el dinero de donde se halle.

**VIDAL:** Como parado, censura que

el Ayuntamiento aplicara la ley de términos municipales, estando ésta derogada, a los obreros y no a los empleados, lo que no ha evitado decir, que los jornales se reduzcan a dos por semana.

Como de la C. N. T. dice estar al lado de los parados recabando para los sindicatos el control de la bolsa de trabajo.

Aboga por la semana de 36 horas y por la demolición de las viviendas antihigiénicas como paliativo contra el paro. Y por la celebración de un Congreso de la U. G. T. y C. N. T. con vistas a posibilitar la revolución.

**BLANCO:** El paro obrero es una plaga del régimen capitalista.

Desde esta tribuna un Ministro cedió (Salmon) prometió solucionar el problema del paro, pero representaba una clase que había de resultar perjudicada con la solución y no se hizo nada.

Tampoco lo ha resuelto la República rescatada el 16 de febrero por el Frente popular, pero hay que ser justos con el Gobierno y estar a su lado para que pueda desarrollar su programa, en el que cuenta el remedio al paro obrero.

Para consolidar la República, hay que dar pan al pueblo. En este sentido los parados estamos al lado de las autoridades.

Hace con que en las filas de la organización de parados no hay vagos ni provocadores profesionales.

**JULIA.** Cierra el acto haciendo un llamamiento a todos los obreros para que se solidaricen con los parados.

Da gracias al propietario del Teatro Balear y declara terminado el mitin.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

## Final de un pleito

Con este título, ha aparecido en el «Obrero Balear» del día 19 de Junio, n.º 1797, un artículo firmado colectivamente por cuatro ex-afiliados de la Juventud Socialista de Palma.

Nada tendría de particular el artículo en cuestión y ni siquiera valdría la pena de molestarse en recalcarlo, si en él, de una manera directa no se intentase poner en entredicho a la C. E. de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares.

Como presidente de la mencionada Comisión Ejecutiva y respondiendo por toda ella, debo declarar y declarar, que en ningún momento la C. E. ha intentado «birlar» como dicen ellos, una cuestión que en ningún instante, ha sido, es; ni será, objeto de preocupación para nosotros.

Saliendo por los fueros de la verdad no deben olvidar—y por lo visto lo olvidan—que precisamente fué la C. E. quien tuvo el máximo de interés para que se diese lectura al comunicado por ellos remitido al Congreso, y quien hizo la propuesta de no dejarlo en olvido,—como dicen también ellos—sino que les preparó el terreno «sin ninguna necesidad» para que pudieran recurrir al mismo.

Nosotros no «birlamos» nada a nadie (que no lo olviden) fué objeto su recurso de alzada de extensa discursión en el Comité Provincial y perdieron, y actualmente estamos bien seguros de que su recurso se desestimaría unánimemente si volviera a discutirse.

Dicen ellos que han sido víctimas de un caso no precedente en España, pero si ellos consideran esto, un caso no precedente; nosotros a fe de sinceros debemos confesar que no existen otros para liquidar estos casos; y de esta forma lo entendió la Juventud Socialista de Palma, el Comité Provincial y seguramente lo hubiera entendido igual el Congreso Provincial.

No pretendemos pasar de sabios en ningún caso, pero sí, de justos en todos.

Antoni Gil

Junio-1936.

## «PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS»

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a junta general, que debe tener lugar en su local social, Casa del Pueblo, a las 20 horas del día 4 de los corrientes, para nombramiento de cargos y examen de cuentas.

Se suplica a los directivos acudan media hora antes de la señalada.

Palma 2 de Julio.—El Comité.

Los partidos coaligados lo hacen por tener unas coincidencias momentáneas que permiten vencer al enemigo común, en provecho de la democracia.

Pero esto no quiere decir de ninguna manera que la clase obrera no se preocupe de constituir el Frente único de todos los trabajadores. No se debe emborachar con el Frente Popular, que es útil por un tiempo determinado. Debe agruparse la clase trabajadora bajo una sola bandera, ya que sus aspiraciones y su objetivo son iguales y debe estar preparada para cuando llegue el momento de romper con los partidos burgueses democráticos, que fatalmente algún día ha de llegar porque los obreros van más allá, la clase obrera, como decimos, ha de estar preparada para poder regir los destinos del país e ir a la implantación del Estado socialista.

Así como opino que debe apoyarse con entusiasmo el Frente popular mientras sea beneficioso para el proletariado, debe hacerse con urgencia y con fe clasista la unión de todos los explotados en un Frente obrero, para no permitir que por cualquier circunstancia, la reacción pueda apoderarse de las riendas del Poder y haga de España una edición corregida y aumentada de Austria, Alemania e Italia.

Ramón García Galán

Palma, Junio de 1936.



22 al 26 JULIO 1936

## VELODROMO DE TIRAD

Domingo 5 de Julio de 1936, a las 4 de la tarde. Importantes Carreras de Ciclistas y gran FUNCION ARTISTICA CULTURAL, organizada por el Comité Provincial de Baleares PRO OLIMPIADA POPULAR de Barcelona.

## ORDEN DEL PROGRAMA

- 1.º Desfile obligatorio para todos los corredores.
- 2.º Carrera infantil para niños de 12 a 16 años.—Distancia 10 Kms. (30 vueltas); puntuación cada cuatro vueltas. Los premios de esta carrera consistirán en accesorios de bicicleta.
- 3.º Gran CARRERA ELIMINATORIA, 40 Kms. (120 vueltas), puntuación cada cuatro vueltas. Los cuatro corredores que obtengan mejor clasificación en esta carrera quedarán seleccionados para ir a la Olimpiada Popular, tomando parte en representación de Baleares, en la prueba de 110 Kms. que se celebrará en el Parque de Ciudadela de Barcelona.
- 4.º El ORFEON PROLETARIO de la Casa del Pueblo ejecutará las siguientes composiciones de su vasto y aplaudido repertorio, bajo la batuta del Director Jaime Dalmau:
  - a) Salut Cantor.—b) Dins el Bosch.—c) L' Emigrant.—d) Belenguera.
- 5.º Presentación de la renombrada y disciplinada RONDALLA MALLORQUINA dirigida en la parte musical por el Director Rafael Bonet y en la parte de baile típico por Mestre Toni Planas, la cual ejecutará lo más selecto de su nutrido repertorio, destacando de él «El Parado de Valmusa» Esta Agrupación ha sido designada para tomar parte en el Concurso Folklorico de la Olimpiada Popular.
- 6.º Gran Concierto final de la BANDA MUNICIPAL de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Mallorquines: Acudid a prestar vuestro calor y apoyo a las delegaciones que han de acudir en representación de Baleares a la Olimpiada Popular. Regirán precios económicos para que puedan asistir todas las clases populares.

## Agrupación Socialista Palmesana

Por acuerdo del Comité el Domingo día 5 de Julio a las 4 y media de la tarde, se celebrará en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo un Fraternal Lunch consistente en mantecado y pasteles, en honor del nacimiento civil de los compañeros José Matas y Paquita Rodríguez y de los nacimientos de los respectivos hijos de los compañeros Bartolomé Simó y Magdalena Compañy y Gregorio Bernal y Antonia Pujol.

El Gran Acto será amenizado por la famosa Orquestina «Rimys dis». El Comité requiere la asistencia de todos los afiliados y simpatizantes a este acto de Fraternidad civil.

EL COMITE

NOTA: Para tiquets al conserje y al cobrador.

## XIV Jornada Internacional Cooperativa

Organizada por la Cooperativa Obrera de Consumo y Ahorro NUEVA VIDA con la colaboración de las de producción LA HORMIGA y LA CONCORDIA, de Luchmayor, se celebrará el próximo sábado día 4 del actual, la XIV FIESTA INTERNACIONAL DE LA COOPERACION cuyo programa, además de otros actos, consistirá en uno de propaganda cooperatista en el que tomará parte el eminente escritor y cooperativista RODOLFO VIÑAS que viene espesamente de Madrid.

El domingo día 5, se organizará una Excursión en obsequio del Grupo Infantil Cooperatista.

Quedan invitados a esta manifestación cooperativa, y nos honrarán con su asistencia, todos los cooperativistas y simpatizantes con la causa de la cooperación que es de paz universal.

LA COMISION ORGANIZADORA

Julio de 1936.

Quintana  
sastre

Santo Cristo, 2 - PALMA

## ISENSACIONAL CREACION

Se han recibido catálogos de muestras ULTIMAS NOVEDADES

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas. en la actualidad

Sastrería de S. Orbay

Calle Colón, núm. 12 - pal.

PALMA DE MALLORCA

## La eficacia de los Frentes populares

El Frente Popular, constituido primero en Francia y luego en España, ha dado óptimos frutos en beneficio de la clase obrera y de la burguesía liberal y democrática, por cuanto esa unión de trabajadores, pequeños burgueses y clase media, ha sido una valla que se ha cruzado en el camino del fascismo, impidiendo por de pronto que éste último se apoderase de los resortes del Poder para aplastar a la democracia.

Gracias a la formación del Bloque popular, en España triunfaron las izquierdas el 10 de febrero y en Francia últimamente; resultado: aquí y allí gobiernan estos Frentes.

Profundas enseñanzas hay que sacar de las victorias rotundas de las izquierdas en España y Francia, y la manera con que han tenido que obrar las fuerzas unidas, principalmente los trabajadores, los cuales han sacado grandes ventajas de dicha unión, que seguramente sin ir coaligados con los partidos republicanos, no habrían alcanzado tan fácilmente. Como en España, en Francia también los obreros han tenido que unirse con los burgueses avanzados, con los elementos liberales del país, para formar un bloque compacto que derrotara a la reacción y permitiera la formación de un Gobierno popular, que diera satisfacción a las apetencias y anhelos del pueblo, sediento de justicia social.

Los Frentes populares son, pues, hoy por hoy, necesarios e imprescindibles para cerrar el camino al fascismo; última desesperación y postrer

recurso que emplea la burguesía para sostenerse un poco más y estrujar a la clase obrera, única fuerza esencialmente revolucionaria que fatalmente ha de hundir al capitalismo, su creador y su víctima; el cual morirá irremediabilmente por designio de la dialéctica histórica y será suplantado por el proletariado, futura clase rectora en la sociedad socialista.

El problema, pues, no estriba entre burguesía y proletariado, sino entre fascismo y antifascismo, como dijo acertadamente Dimitroff en el Congreso de la Internacional Comunista. Ante el avance del fascismo, la clase trabajadora ha tenido que formar un frente con las fuerzas liberales y democráticas, con un programa previamente pactado, que una vez en el Poder dicho frente, ha llevado a la realidad.

Por eso la Internacional Comunista, viendo que la táctica que antes señalaba a los Partidos Comunistas de fuera de Rusia resultaba perjudicial para el propio proletariado, cambió de táctica y aconsejó que se hicieran uniones con los socialistas y después con los partidos avanzados de la burguesía, para que mediante esos Frentes que después han llamado populares, impidieran que la reacción avanzase y oprimiese a la clase obrera.

Los Frentes populares tal como se han constituido permiten que los partidos que los integran conserven sus respectivas características y no quedan comprometidos a renunciar a sus fines programáticos; he ahí el mérito.

## Los que se van

El sábado último, víctima de un atropello de un camión, falleció en el Hospital Provincial nuestro corresponsario José Castellet.

Castellet era un veterano y entusiasta militante del Sindicato Metalúrgico de esta ciudad, y un consecuente soldado del Partido socialista.

Tales virtudes repercutieron en el acto de su entierro, que fué puramente civil, y al que asistieron innumerables trabajadores, destacándose los estandartes de la Agrupación Socialista, P. Comunista, Grupo S. del Molinar, Sindicato Metalúrgico, Izquierda Republicana, y otros. Sendas coronas cubrían el féretro.

El camarada I. Ferrerjans pronunció sentidas palabras de despedida, enaltecendo las virtudes del finado.

Descanse en paz.

Reciba su familia nuestra sincera condolencia.

## DE BUJER

### Para que se enteren.....

Todos los camaradas comunistas, socialistas, anarquistas, y sinpartido, como también el Sr. Gobernador.

En el editorial de la Última Hora leemos el día 15 actual una comunicación de la guardia civil del Puesto de La Puebla, que dice que en el Puesto de Bujer han sido derribadas dos cruces en la entrada del pueblo, cosa que es verdad, y cosa que nosotros no estamos conformes, porque es un acto de cobardía todo lo que se lleva a cabo durante la noche, diciendo también que se está buscando a los autores del hecho.

En cambio el día después de ser derribadas las cruces, es colocada una bandera Fascista en la carretera de Bujer a Campanet, la que es retirada por un guardia municipal, sin buscarse los autores del hecho ni darse cuenta a la guardia civil ni al Gobernador, que sepamos.

Otra noche, hace cosa de un mes o dos, fué escrito un letrero a la entrada del Pueblo que decía ¡Arriba Español. Fué manchada de tinta la placa que da el nombre a Largo Caballero y es colocada otra bandera Fascista y ¿que pasó? nada.

Al cabo de pocos días es escrito otro letrero que decía VIVA la Revolución y no hacía 10 minutos que estaba escrito ya fué blanqueado por un municipal.

Eso son las autoridades de nuestro pueblo: los fascistas hacen lo que quieren, reparten hojas escriben letreros, colocan banderas, y nada; en cambio otros desconocidos derriban dos cruces y escriben un letrero y enseguida una pareja de guardias civiles a investigar se ha dicho. A ver pues señor Gobernador ya que las autoridades de nuestro pueblo no se cuidan de los Fascistas a ver si se cuida V.

Por la U. O. Un socio

Buger 20-6-36

\*\*\*

NOTA: La semana próxima hablaremos sobre la estafada del empresario de carreteras de nuestro pueblo, hombre de Derechas.

## La política en Andraitx

Un artículo inserto en el semanario «Maricel», cuyo autor es un distinguido amigo nuestro e ilustre republicano-Socialista cien por cien, nos ha sugerido este otro.

¿Que es lo que ocurre en Andraitx, que no ocurra en todos los demás pueblos de España? En toda la Nación, por cuestiones políticas se siembran y nacen odios y rencores continuamente como los productos de huerta, por lo tanto no es de extrañar que en nuestro cascarón nativo pase algo parecido. Alguien dijo «la política no tiene entrañas». Pues para nosotros si no las tiene debiera tenerlas, aunque jóvenes concebimos la política llena de moral y conciencia sirviendo a la Patria con dignidad y honor, de lo contrario es admitir la sirvenguerencia, la hipocresía, la estafada moral, la impostura lisonja, estudiada sociabilidad, etc. y otras lindeces por el estilo que no deben cuajar en las personas que se precien de cultos y honradas. Antaño se pasaba el tiempo discursando «¡Y que discursos nos endilgaban aquellos políticos y politicastos de entonces!», se oye decir por algún hombre de aquella generación, mientras tanto perdíamos las Colonias, y... los odios iban naciendo en el alma de los españoles contra la nefasta Monarquía y sus gobernantes. Dejemos, pues, aquellos episodios borrosos para la historia de España fijándonos en la generación actual, que es todo dinamismo, en los tiempos modernos que corremos.

En Andraitx no pasa día que no oigamos uno u otro que se lamenta de la actuación de nuestro dignísimo Ayuntamiento de elección popular. Ya sabemos que la crítica sistemática y tendenciosa acompaña a todo acto de Gobierno; se argumentan caprichosamente o de mala fé todas las iniciativas, se desconfia deliberadamente de todo esfuerzo, sean derechas o izquierdas.

Pero preguntemos: ¿Porqué y para que esa tirria con nuestro Alcalde y Concejales que con tanto alboroto y satisfacción el pueblo en masa supo colocar otra vez en sus puestos la fecha gloriosa del 16 de Febrero?, lo hemos dicho otras veces y lo repetimos ahora: no hay derecho a que sin más ni más un Ayuntamiento tenga que tomar las de Villadiego por mero capricho de unos cuantos. Siempre tiene que haber descontentos, es imposible complacer a todo el Mundo. Un Ayuntamiento es una cosa sagrada, y si no lo es, debe serlo. ¿En que ley está escrito que los Ayuntamientos deban marcharse cuando algún sector político se harte de ellos?

Vengan cuanto antes elecciones municipales; fijense bien antes de elegirlos en historias, en nombres, y... sobre todo que sean hombres íntegros en sus ideas, que sepan colocar los intereses de la República por encima de personalismos, rencillas, o malque-

rencias etc. etc., vale más, un día más, cualquier elemento modo to pero leal a la política, que, otro infiel, a la disciplina ideológica, o de partido.

Ahora bien, a quien se debe perseguir sin contemplaciones es a los transfugas de ocasión a los funcionarios que se proponen de su cometido; y van de café en café, haciendo alarde de sabihondos, cuando no son más que simples empleados del pueblo, que los paga buenamente, el cual tiene derecho de exigirle su más estricto deber de la cosa pública. A los que no quieran acatar el nuevo régimen es preferible que se vayan, y... así, se evitará que la escoba los anue dentro la República. Nada de figuras decorativas o soberbias, que creen siempre que la razón les asiste, nada de tibiezas y medias tintas. El «Heraldo de Madrid» estuvo oportunísimo al decir: «Hay que republicanizar todos los mandos calando a fondo en las instituciones fundamentales del régimen» Ah! que a muchos no les satisfacen tales medidas, pero a nosotros si, cada uno en su partido, ¡hay que saber perder! sean derechas, socialistas, comunistas etc. Resignarse, señores, con todas las consecuencias, no confundiendo la amistad con la política. Esto creemos es la verdadera doctrina política y no la que se toman cuatro desalmados tirando bombas en la Casa del Pueblo, llevando dolor, y casi luto, en muchos hogares de honrados trabajadores. ¡Muy edificante todo esto, para las gentes que se llaman de orden! ¿Quiénes son los responsables de tales desmanes poniéndonos a todo el Mundo constantemente en tensión nerviosa? La respuesta la dejamos para que flote en el ambiente de los partidos. ¿Puede haber paz, y convivencia en los pueblos con estos bárbaros procedimientos? no, y mi! veces ¡no!. No se extrañen los provocadores si cualquier día el gobierno actual toma medidas severísimas, acabando—a raja tabla—con los ingobernables. Obstaculizar al gobierno legalmente constituido es provocar los ánimos sin necesidad a un pueblo, llevando la confusión a todo problema, pretendiendo mixtificar el triunfo arrollador que tuvo en Febrero el «frente popular» con las emanaciones y el detritus de viejas ideas amestrales y corrompidas.

Esperemos pues, que nuestro pueblo, como los otros de España, sabrá frenar impaciencias y reponer odios y rencores en personas y cosas, labrando todos juntos por el engrandecimiento de Andraitx, dentro los límites que el actual régimen, legalmente, nos concede.

Jaime Alemany Alemany

Junio - 1936.

JUVENTUD: Frente a la mascarada de Hitler, la Olimpiada democrática de Barcelona.

## Hablan los Parias del Café

Sin bombo ni platillos, haciendo el menos ruido posible, porque nosotros, al ser tan pequeños, tan pocos, tan insignificantes y tan poca cosa, francamente, nos horroriza la publicidad, que es la madre de los ídolos (a los que detestamos) y quizás sea por esto y porque al carecer, como carecemos de una revista propia; como el escribir para nosotros no representa un negocio—y si molestias,—queremos pasar desapercibidos, mas a pesar nuestro nos vemos obligados a contestar a vuestra repli- ca, aparecida en el número 4 del mes del pasado Mayo de «Cultura Social.»

Siento de veras que al Padrecito Director o Proprietario y que así mismo fué nuestro guía y el que nos enjendró socialmente, le haya sentado tan mal el escrito de uno de sus hijos. Llevaba por título AHORA HABLAMOS NOSOTROS LOS PARIAS DEL CAFÉ. ¿Puede saberse en que delinquimos para ser atacados tan despiadadamente por quienes de siempre, aunque solo fuere ficticiamente, se han hecho pasar como compañeros nuestros, así como defensores de la causa que perseguimos?...

Estoy segurísimo que el compañero y todo su séquito de redacción saben mejor que yo, que Parias (cuya frase les ha ofendido tanto, son todos aquellos seres que trabajan y producen teniendo como recompensa el hambre, así como toda clase de necesidades; hasta el día, a pesar de vuestra gran fuerzamoral y material, ¿que habeis hecho, en concreto, para evitar tantas lágrimas y tanto dolor?... Mi sistema de pensar no me permite traspasar los límites y de ahí el porque en mi pasado escrito únicamente tocaba a los que yo digo míos, por ser los más y los más eternamente explotados, pero vuestra réplica me fuerza a pasar a vuestro campo, que además de vedado es respetado por nosotros. Arremeti a los Parias de nuestro gremio, respetando el vuestro; más al ser obligado por vosotros, digo hoy:

¿Creéis acaso que yo ignoro que en vuestro campo hay, también, seres que sufren porque carecen de todo y que hay parias en todos los gremios hasta en el vuestro, a pesar de co- dearse con millonarios a los que teneis que servir con guantes por miedo?

¿En que época habeis llevado a efecto esas grandes gestas sociales que según vosotros deben estar esculpidas en letras de oro? ¿Que en el vuestro como en el nuestro y en todos hay buenos y malos compañeros! ¡Jamás dudé de estas afirmaciones! Pero esos buenos no tienen la suficiente fuerza para hacerles entrar en razón a los malos y si estos no quieren entrar en el marco de lo justo porque no se les aparta como perros sarnosos, y de no lograrlo, como medida de prevención por qué vosotros no os aislais para evitar el contagio, como lo han hecho los Parias del Café.

Pablo Plaza Martinez

## Trabajadores de la Enseñanza de Mallorca

De un manifiesto del Comité Internacional para socorro de los maestros y profesores víctimas del fascismo:

«Como maestros y educadores, lanzamos un manifiesto en ayuda de nuestros colegas víctimas de la represión. En un número de países cada día mayor, cientos y miles de maestros y profesores de todos los grados de la enseñanza son declarados «ociosos» en sus puestos y son perseguidos por motivos políticos, raciales y religiosos.

Miles de ellos son encarcelados, desprovistos de sus derechos cívicos y profesionales, imposibilitados para el ejercicio de su profesión y perseguidos por la policía, esos colegas nuestros se encuentran en gran necesidad de apoyo moral y económico. Es deber ineludible de los miembros del cuerpo docente que conserven sus derechos cívicos y profesionales acudir en su ayuda.»

¡PROFESORES, MAESTROS, ESTUDIANTES, ANTIFASCISTAS, ayudamos en apoyo de los perseguidos por la reacción!

Y al efecto abrimos una suscripción.

Para donativos dirigirse al Tesorero de «Trabajadores de la Enseñanza» en la Casa del Pueblo, o al secretario de Enseñanza (Agrupación Republicana) en esta ciudad.

Lista de donantes: «Trabajadores de la Enseñanza», 10 ptas; Ángel Soler, 2; Damián Tous, 2; Gabriel Coll, 2; Bartolomé Mir, 2; Cristóbal Domínguez, 2; Jaime Rossello, 2; Manuel Chelíz, 2; Concepción González, 1; Chelíz, 1; Sara Chelíz, 1; Pedro Serra, 2; Salvador Suñer, 2.

## Tribunal Cursillos Selección Ingreso Magisterio Nacional

Por el Tribunal de Cursillo de Selección profesional para ingresar en el Magisterio Nacional se avisa a los señores Cursillistas que el día 4 de Julio a las 8 se realizará el primer ejercicio escrito en el local de la Junta de Contratación, calle Enrique Alzamora, n.º 1 (antes calle Teatro Balnear). El Secretario.—Gabriel Coll, V.º P.º El Presidente.—Fernando Leal.

## GRUPO SOCIALISTA DE SAJONIA CATALINA

### Concurso para Conserje

Este Grupo abre un concurso para elegir nuevo Conserje, con 15 días de tiempo, a contar desde el día 3 de Julio y terminando el día 17 del mismo mes, a las 12 de la noche.

Las bases se hallarán expuestas en el local del Grupo, calle Cotoner 32 bajos, todos los quince días.

Los sobres con las propuestas deberán enviarse al Comité, poniendo encima del sobre la anotación: «Para concurso conserje».

Podrán concursar todos los afiliados de la Agrupación Socialista de Palma.

Palma 29 junio 1936.—El Secretario, Ramón García Galán.



HA RECIBIDO LOS ULTIMOS MODELOS PARA LA PRESENTE TEMPORADA QUE TIENE EL GUSTO DE PONER A SU DISPOSICION

Calle Siete Esquinas, 11 - pral. PALMA

TRABAJADORES: No malgastéis vuestro dinero; hay que economizar, comer bien y barato. Todo ello lo lograreis acudiendo a la

# Fonda «La Estrella»

Calle del Aceite, 6 y 8 PALMA DE MALLORCA

Se hacen abonos mensuales a precios muy económicos.

En vista de haber dado comienzo las obras para el nuevo mercado y quedando los conocidos Grandes Almacenes

# LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca.

Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para

## PRIMAVERA - VERANO

fijando unos precios sumamente económicos en todos los géneros.



Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laque y toda clase de artículos lisos y de fantasía. •Percales y trobalcos estampados para batas y vestidos de campo. •Inmensa colección en trajes para Caballero en lanillas y driles de todas clases. •Sastrería a medida. •Ropas hechas para Caballero. •Precio fijo. •Ventas al contado.

65, San Miguel, 67

Teléfono 1760

Palma de Mallorca

## El escandaloso "affaire," del Crédito Balear, S. A.

¿Arreglos, o más contubernios?—No puede haber dos clases de delincuentes, todos deben ser iguales ante la ley.—¿Otro caso vergonzoso como el de Strauss?—Las sociedades anónimas y la Hacienda.

XI

A la vista tenemos la enorme lista de acreedores del Banco y vemos que la inmensa mayoría es gente modesta, cuyas cantidades depositadas oscilan entre las 200 a 20.000 pesetas. Hemos leído y releído buscando entre las listas de acreedores a los señores que estaban al frente del Crédito, los administradores de los ahorros del pueblo, y sin que nos produjera sorpresa, hemos visto que ninguno de ellos figura como acreedor. Lo cual significa que cuando vieron la trayectoria que seguía el negocio pusieron a salvo sus dineros, que en forma limitada, tenían depositados en el Banco.

¿Como se concibe que los directores, administradores, capitostes y turiferarios del Crédito no figuren como acreedor? Hay que reconocer que en esto andaron listos. No tuvieron ni el pudor de cubrir las apariencias. Luego comprometieron su firma con el Banco de España, por la cantidad de 24.913.993'31 pesetas, y al tratar de arreglar el asunto debían de responder sus bienes para liquidar dicha cantidad. Por eso traspasaron cuanto tenían. Salvo dos, tal vez los menos responsables y más honrados, mantuvieron sus bienes como debe hacerlo toda persona que obra honestamente.

Querían que sólo ellos se responsabilizaran con sus bienes de las torpezas o maldades que todos juntos habían cometido. ¿Y pensar que éstos son los que llevan la cruz colgada en el pecho y que se arrojan ante un fetiche para disimular su maldad e hipocresía? ¿Y pensar que en su mayoría aún se vean por las calles de Palma, en vez de estar en la cárcel al lado de sus compinches para responder de los delitos que han cometido? ¿Que se aguarde para actuar contra toda esa taifa de logrerros? ¿Tendremos que creer que hay dos pesas y dos medidas? Si se quiere que se tenga un alto sentido de la Justicia, hay que obrar rápidamente. Hay que higienizar la Isla poniendo a buen recado a los granujas de guante blanco.

¿Arreglos o más contubernios?

La culpa de los señores de la junta del Crédito Balear es grande y no se les puede eximir de responsabilidad. Fueron los administradores que dilapidaron buena parte de los ahorros del pueblo. Además, siempre hemos sospechado que no son tan ingenuos que se dejaran llevar los dineros del Banco de la forma tan escandalosa como lo hicieron ciertos empleados, sin estar ellos en complicidad. Si procedieron de buena fe ¿por qué traspasaron sus bienes? La cosa es sencilla y clara, de no estar complicados, de no haberse percatado de la responsabilidad que tenían, no se hubieran declarado insolventes. Cuando pedían los empréstitos al Banco de España y la dirección de éste les pedía la garantía personal, sería por que dicho Banco sabía que el Crédito Balear estaba en quiebra y por lo tanto no podía responder de las cantidades pedidas. Los señores de la Junta del Crédito Balear comprometieron su firma personal con el Banco de España por la cantidad de 24.913.993'31 pesetas, pero por lo que hemos visto, salvo raras excepciones, cuando firmaban el compromiso personal, al propio tiempo hacían el traspaso de sus bienes. En este caso se vislumbra que estos señores obraron con mala fe. Además sería muy difícil averiguar cómo y de que manera han amasado su fortuna estos señores. ¿No se podría, investigando por ahí, llegar a conclusiones de evidente culpabilidad? Si los llamados a esclarecerlo todo les parece que no hay bastante con la campaña que sostiene «El Obrero Balear» sepan que estamos dispuestos a llevar el asunto a donde sea con tal de liquidar debidamente este repugnante «affaire».

El aspecto grave de la cuestión que más que un arreglo parece un contubernio, es que a estos señores, responsables en gran parte del desastre del Banco, se les oblige a adquirir las industrias y comercios a un precio

que resulta una quinta parte de la deuda que tenían contraída con el Crédito Balear, cuya cantidad abonarán en el plazo de 5 años. Si son insolventes ¿cómo podrán cumplimentar el compromiso que contrajeron? Si han demostrado su incapacidad administrativa ¿qué garantía ofrecen? Esto resulta, en vez de un castigo un premio, puesto que estos señores, reciben unas industrias sin desembolsar un sólo céntimo y de esta forma parece que se pretende eximirlos de la responsabilidad que tienen por haber llevado al Banco a la ruina. Sencillamente, creemos que esto es colmar la medida del descoco y de la impudicia.

No puede haber dos clases de delincuentes.

Hemos señalado hechos de gravedad e importancia que si se hubiera tomado interés en aclararlos debidamente, tal vez en estos momentos no proseguiríamos nuestra campaña, por cuanto ya estaría todo aclarado y los responsables de los robos y estafas ocuparían el lugar que les corresponde. No sabemos el por qué no se obra con energía contra quienes se les puede comprobar los delitos que han cometido. ¿Se han hecho averiguaciones para aclarar las deudas que tiene Calzados Minerva con el Crédito? ¿Se ha mirado la deuda que tenía la casa Estrany con el Banco y la forma como fué liquidada? ¿Se han repasado las actas y los libros de contabilidad para ver la forma en que se han hecho los asientos en el Banco y en Minerva? ¿Se ha hecho un balance general de como funcionaban muchas industrias deudoras del Crédito? No es posible que esto ande a pasos de tortuga y como ya lo hemos dicho, vamos a extender nuestra campaña en la península, al parlamento, a los partidos del Frente Popular, a donde sea preciso a los efectos de que una vez por todas los delincuentes privilegiados desaparezcan y sean iguales ante la ley.

También hemos hablado de un establecimiento que se adquirió en París en relación con el cual se constituyó la «Sociedad francesa para la venta de Calzado» de cuya sociedad se hicieron 508 acciones de mil francos cada una, de las cuales 505 pertenecían a Calzados Minerva, S. A., una a Pedro Estrany, otra a Antonio Ruiz, gerente de Minerva, y la otra a Eugenio Roussy. Sería muy importante averiguar lo que hay de turbio en este negocio, por cuanto se ha dicho que dicha sociedad se fundó con el propósito de dedicarse a la exportación de dinero al extranjero. También se rumorea que la cantidad de calzado enviado a Francia fué enorme. ¿Por qué no se averigua como se abonaba el importe de este calzado? ¿Qué cantidad de pares se envió y que dinero se recibió? Hay que acabar de una vez con las tinieblas que envuelven este asunto. Nosotros sólo pedimos claridad y justicia para que los acreedores puedan recuperar lo que les pertenece y para que los delincuentes paguen su delito. ¿Es mucho pedir?

Otro caso vergonzoso como el de Strauss

Recordamos la campaña de moralidad que con tanta energía realizaban los partidos de izquierda antes de las elecciones del 16 de Febrero para el esclarecimiento de los «affaires» de Strauss y Nombela; recordamos cuando en el Parlamento se llevaba a fondo un ataque a los partidos de Centro-Derecha por sus intervenciones en dichos negocios sucios; recordamos con simpatía a todos aquellos hombres austeros y abnegados que contribuyeron por igual en hacer una profilaxis de los elementos monarquistas y fascistas que ensuciaban a los partidos de limpia trayectoria, al mismo tiempo que ponían en descubierto sus concupiscencias y suciedades morales. Recordamos aquellas campañas y apreciamos a quienes las llevaron a término, puesto que gracias a ellos las inmundidades y latrocinios de unos cuantos traficantes fueron puestos en descubierto y recidencia-

dos sus autores. Esto fué, para nosotros, lo que forjó la victoria del Frente Popular. Su campaña moralizadora hizo que más tarde triunfaran en toda línea, que asumieran la dirección de la política española.

¿Puede el Frente Popular renunciar a esta tónica que le dió el triunfo? Se nos asegura que dos diputados afiliados a «Esquerra Republicana de Cataluña» han aceptado la defensa de los principales encartados en la bancarrota del Crédito Balear. Se dice que Guillermo Borrás les ha hecho entrega de 500.000 pesetas para que se consiga su libertad provisional. Si esto es cierto, decimos que el partido que alberga hombres con esta moral está incapacitado para juzgar a ningún Salazar Alonso; decimos que el Frente Popular tiene el deber de expulsarlos de su lado; decimos que su partido tiene la obligación de llamarles al orden. Los encartados en el «affaire» del Crédito Balear, por ética política, por principios y por honestedad no pueden ni deben ser defendidos por ningún hombre de izquierda, por ningún diputado del Frente Popular.

Que conste que nos jugaremos la última carta en dicho asunto. Es preciso pensar que se trata de unos señores que malbarataron los ahorros de trabajadores, que dilapidaron cantidades enormes de dinero amasados con lágrimas, sudor y sangre por las clases proletarias. Recurrimos a donde sea para poner en evidencia que haga tal cosa. Quien se manche con dinero de esa pandilla lo pondremos en la picota, lo señalaremos como indeseable. Si quiere defensores que los defiendan los de su calaña. Los diputados del Frente Popular no deben hacer tal uso de la confianza que en ellos depositó el pueblo. Desde

aquí informamos a «Esquerra Republicana» de Cataluña para que se cerciore de estos rumores. Nos proponemos asimismo mandar un informe a su organismo directivo; si esto no basta, informaremos a los otros partidos componentes del Frente Popular. No dejaremos hasta impedir esta vergüenza. Veremos quien puede más.

Las sociedades anónimas y la Hacienda

Hemos referido en uno de nuestros artículos anteriores como se constituían las sociedades anónimas, las cuales declaraban en sus actas de constitución, capitales enormes, por cuya cantidad se hacían las acciones que en parte colocaron en el Crédito Balear por su valor nominal. Si los que intervenían en tales manejos, al constituir dichas sociedades, colocando acciones en el Banco, de donde sacaban cantidades importantes de dinero sin que las hicieran funcionar, por no haber adquirido los elementos necesarios, a nuestro juicio resulta una estafa. Si al respecto se hubieran hecho investigaciones a fondo se hubiera comprobado la veracidad de nuestras indicaciones, y el camino para descubrir otro sesgo escabroso de este asunto estaría mucho más claro que no está.

Para aclarar dicho asunto nos atrevemos a preguntar. ¿Fué negligencia de la delegación de Hacienda o por lo menos de sus inspectores que no se enteraban de la existencia de las Sociedades Anónimas que se constituían, a pesar de tener grandes rótulos en las fachadas de los locales en donde estaban situados, o bien mediante la propaganda que hacían en la prensa y con grandes cartelones?

¿No se enteraron de que funcionaban Calzados Andarín, S. A. y Neumáticos Palma, S. A.? Es difícil que pase desapercibido a ningún inspector que tenga un poco de celo en el cumplimiento de su deber.

Las sociedades anónimas que funcionaron estando en poder de Medina primero y del Crédito Balear, después ¿cómo quedaron estando exentas del pago de tributos a la Hacienda? No concebimos el por qué no se procedió a cobrar los impuestos correspondientes a su debido tiempo. Ahora se dice que la Hacienda va a proceder a embargar las fábricas de las mencionadas Sociedades para cobrarse los impuestos de cinco años? ¿Cómo es posible que la Hacienda deje trascurrir tanto tiempo para cobrar? Es muy curioso que se haya demorado tanto el cobro de impuestos y que se acuerden precisamente cuando en dichas fábricas sólo queda la maquinaria, por haberse vendido la mayoría de las mercaderías.

¿Se nos podría explicar la causa de esta demora? Hubo ahí algún convenio sinuoso? ¿Fué esto un caso de favoritismo? ¿Se trataba de proteger al hijo del «amo» de Minerva para que comprara las mercaderías por uno y las vendiera por diez? La lástima es que mientras sigue el asunto del Crédito en una lentitud desesperante, mientras perduran las inmundidades y favoritismos, continúan los acreedores sin percibir un céntimo más, persisten los obreros rondando las calles sin encontrar trabajo y las fábricas del Crédito siguen cerradas.

Si es que alguien confía que hallaremos, hemos de decir que hay tela para rato.

### Este número ha sido sometido a la previa censura.

## Los nazis

De la revista francesa «Monde», hemos tomado el siguiente relato:

«Una fábrica de armamentos alemanes, construye ametralladoras. Un día se inunda la fábrica de proclamas revolucionarias. La Gestapo brama de rabia. Se suelta un ejército de agentes en la fábrica. Interrogatorios individuales y registros domiciliarios se suceden sin interrupción. La Gestapo ocupa formalmente la fábrica. Durante días y días, son registradas las bolsas de los almuerzos. La Gestapo detiene a cincuenta obreros. De estos obreros, se sabe que antes habían combatido al nacionalsocialismo. Comienzan los interrogatorios. Primero, amenazas; luego, palos. A los que se muestran muy tercos se les somete a «un baño». Los hombres, para forzar sus declaraciones, son arrastrados horas y horas en un baño de cemento, lleno de agua helada. Finalmente, de los cincuenta se escoge a tres, a los que se les puede demostrar una activa participación en la acción. Es preciso que hablen. Pero los recursos son inútiles. Caen, aunque lleguen casi a matarlos.»

Entonces, recurre la Gestapo a un nuevo sistema: interrogatorio de la familia. Se detiene a todos los familiares de los tres, y se les conduce a la casa de los tormentos. A las mujeres, a los niños. Un mecánico, W., tiene una madre de ochenta y seis años.

## Unión General de Trabajadores de Baleares

### Reunión del Pleno de Delegados

La C. E. de la U. G. T. de Baleares, convoca a todos los Delegados que forman el Comité Provincial, para el día DOCE de Julio del corriente año, al objeto de tratar sobre el siguiente orden del día:

1.º Gestión de la C. Ejecutiva.—2.º Señalamiento de fecha Congreso.—3.º—Proposiciones del C. Provincial.—4.º Cuestiones Agrarias.—5.º Ruegos y Preguntas.

La C. Ejecutiva ruega a todos los camaradas Delegados procuren estar en la Casa del Pueblo a las NUEVE y media del citado día, al objeto de que puedan ser tratadas todas las cuestiones.

Palma 29 Junio de 1936.—El Presidente, Ignacio Ferretjans.—El Secretario-General, José Bernat.

También se la lleva allí. Y lo que ahora sigue no es para descrito. Esta vez, los obreros son apaleados en presencia de la familia. Las mujeres sufren ataques convulsivos; los niños se lamentan. Las primeras se agarran al padre, al marido. Lo imploran para que diga todo lo que sepa. Dos de los hombres, caen desplomados. Y tampoco ahora confiesan, sino lo que se refiere a su propia situación, sin complicar a los otros. Han soportado el tormento físico, pero el sufrimiento moral acaba con sus fuerzas.

El mecánico W., continúa callando. Su «interrogatorio» sigue. De repente, ve que los palos no son sólo para él. También su hijita, una niña de siete años, sangra de una herida en la cabeza, la mujer tiene la cara llena de verdugones. Y su anciana madre hace ya tiempo que yace sin sentido en el suelo.

Entonces, habla él «también».

## Contra la salvajada de Ecija

Entre las muchas protestas registradas en las columnas de «El Socialista», nos place encontrar la siguiente de la Agrupación de Esporlas:

«Por acuerdo de la asamblea general, la Agrupación Socialista de Esporlas (Baleares) protesta de los hechos ocurridos con motivo del mitin de Ecija, en el que intervinieron camaradas destacados de nuestro Partido y fueron de manera criminal y bochornosa interrumpidos y hasta llegados a la agresión. No pueden ser socialistas quienes realicen actos de barbarie como los que se produjeron en Ecija; hay que poner término con los hechos que se vienen realizando, imponiendo el castigo que se merecen. Esta Agrupación no silenciará ni puede tolerar que empleando el nombre de socialistas vayan realizando la metralla con nuestros camaradas de clase, mientras dejamos campo libre al enemigo.—El secretario, Juan Morell; el presidente, Morantín.»